



Fragenkatalog – So finden Sie ihr Modell! (Schulleitung und Lehrkräfte)

Schön, dass Sie Überlegungen anstellen, ein Schul- oder Schülerparlament an Ihrer Schule einzurichten! Der folgende Fragenkatalog soll Ihnen zunächst dabei helfen, die demokratische Schulkultur an Ihrer Schule einzuschätzen und die Entscheidung für ein Schul- oder Schülerparlament erleichtern.

Frage		JA	NEIN
1	Gibt es Klassenverträge und Gesprächsregeln in den Klassen?		
2	Werden die Klassensprecherinnen und Klassensprecher in geheimer Wahl bestimmt?		
3	Haben Sie eine Schulverfassung?		
4	Gibt es Klassenräte?		
5	Setzen Sie das Zfu-Modell um?		
6	Haben Sie Streitschlichterinnen und Streitschlichter an Ihrer Schule?		
7	Bestimmen Sie Schülersprecherinnen und Schülersprecher sowie Verbindungslehrkräfte im Rahmen einer Urwahl?		
8	Würden Sie Ihre SMV als aktiv bezeichnen?		
9	Gibt es an Ihrer Schule eine Demokratiebeauftragte oder einen Demokratiebeauftragten?		
10	Haben Sie das Fach „Demokratie“ oder Wahlkurse wie „Schule ohne Rassismus“ etc.?		
11	Finden Klassensprecherversammlungen und Jahrgangsstufenversammlungen regelmäßig statt?		
12	Würden Sie das Lehrer-Schüler-Verhältnis als „gut“ bezeichnen?		
13	Ist ihre Schülerschaft aktiv und bereit, sich zu engagieren?		
14	Fällt Ihnen spontan eine Lehrkraft ein, die dieses Projekt unterstützen würde?		
15	Könnte man die Elternschaft als aktiv und engagiert bezeichnen?		

⇒ Auswertung siehe nächste Seite!



AUSWERTUNG

Es lässt sich lediglich eine Tendenz feststellen. Zu sehr ins Detail sollten Sie noch nicht gehen, aber vergleichen Sie Ihre Ergebnisse mit jenen der Schülerinnen und Schüler.

NEIN	Sollten Sie häufig NEIN angekreuzt haben, muss die Demokratisierung der Schule erst in kleinen Schritten angedacht werden, um nicht zu überfordern. Richten Sie am besten zuerst das System der Klassenräte ein.
JA und NEIN	Betrachten Sie die Fragen etwas genauer. Für das Schulparlament, das eine Art erweitertes Schulforum ist, benötigt man das Engagement der Elternschaft. Falls es schwierig ist, Elternbeiräte zu finden, könnte die Einrichtung an Ihrer Schule mit Herausforderungen verbunden sein. Demgegenüber erfordert das Schülerparlament mehr Eigeninitiative der Schülerschaft.
JA	Beide Modelle scheinen an Ihrer Schule mühelos einzuführen zu sein. Betrachten Sie die individuellen Bedingungen vor Ort und entscheiden Sie sich für das Schul- oder Schülerparlament.